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龚波表示，中国足球的“金元时代”，在其他省市曾诞生

一些数千学员体量的“巨无霸”青训机构，他认为这种垄断性

质的做法，并不符合青训的规律。

在上海这座城市里，足球人才的密度高，优秀的青训教练

数量多，形成了集群效应。足球青训表现为市场化多元化的多

点竞争。这样，不仅有职业联赛中的城市德比，也可以有城市

之间、城市内部的“青训”德比。

《新民周刊》记者观察发现，申城足球青训的“多点开花”

是身边随处可见的现象。以杨浦区江湾体育场为例，每到周末，

这块区域内至少有三到四家青训俱乐部同时开课，两家俱乐部

常常隔着一道网栏各自教学。尽管历史、师资、规模、特色各

不相同，但每家俱乐部都能找到自身的生存与发展之道。

“为什么一到赛季间歇期，全国的足球青训队伍都会选择

来上海？因为他们可以轻松地找到与自身水平匹配的队伍来打

训练比赛，而且一下就可以找到好几支，训练的质量和数量有

保证。”龚波说，这是真正的“用脚投票”。

足球是一定需要庞大人群基数来支持的运动。在上海，这

样的条件更容易得到满足。“在这座城市，父母送孩子去踢球，

不一定因为自己是球迷或者是为了让孩子走职业足球的道路，

可能是为了让他锻炼运动能力或者磨炼勇敢坚强的意志。而这

种‘不功利’的理念，恰恰是积累足球人口的正确路径。”他说。

在这样一个弥漫着体育荷尔蒙的地方，在这样一个追求成

为全球卓越体育城市的所在，足球这项极具魅力的运动，天然

有着丰饶的生长土壤。

“青训是头等大事。”2023 年 10 月 16 日，中国足协新的

领导班子出炉，宋凯当选为新一届中国足协主席。10 月 22 日，

他观看了第二届中国青少年足球联赛男子 U15 组决赛，并与青

训和媒体代表座谈。

这是他上任后首次正式亮相，想要传达的信号非常清晰，

一定程度上也代表着新一届中国足协领导班子的工作思路和方

向：“中国足协把青训作为头等大事，要走长征路。如果足球

上不去，不算体育强国。抓青训，从根子上抓。”

他表示：“竞技成绩不好，首先说明训练不行。我们没有

好教练去做青训，青训教练待遇确实和职业队差距很大，这是

个现实问题，需要逐步去改变。中国足协要力争通过政策规定

和导向，引导最好的教练去抓青训。”

在宋凯看来，中国球员在 12 岁时跟日韩球员水平相当，但

到 16 岁时差距就很大，这主要是竞赛体系的差距。“只有多参

加高水平比赛，球员才能不断成长。我们的竞赛体系问题是不

稳定，青少年竞赛体系一定要保持稳定，可以进行合理的改进，

但总体框架要保持不变。”

坚持修炼“内功”的同时，宋凯认为青训发展同样也需要借

助外力，包括“请进来”“走出去”和归化球员，都可以探讨。

“我们对青训的理解和足球发达国家有差距，那就要虚心学习。

青训的国际化很重要，据统计中国现在有 137 名注册外教，未来

要继续提升青训教练的国际化程度……青少年联赛也可以考虑放

宽国籍限制，增加交流机会。”

足协为中国足球未来的发展谋划了蓝图。在我们看得到的

时间里，上海足球青训还将持续保持高水平。如此一来，更多

的冠军，必将花落申城。
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2021年 4月 18日，上港集团党委书记、董事长顾金山在海港队新赛季出征仪式

上讲话。


